



"¡Se necesita voluntad política!", dijo en energética reaparición

Expresidente Frei golpea la mesa en Icare: "Crecer al 1% o 2% es mediocre"

F. O'Ryan y M.J. Giménez

El expresidente Eduardo Frei golpeó la mesa, literal y figurativamente, hoy en Icare. En un seminario del grupo empresarial, que congregó a destacados rostros del mundo político y económico, el exmandatario -que ha sonado entre algunos sectores de la centro izquierda como carta presidencial- reapareció y se refirió a las "mediocres" proyecciones de crecimiento económico nacional, la "necesaria" reforma al sistema político y la realidad geopolítica del país.

"Crecer al 1% o 2% es mediocre. Dígamoslo. En mi gobierno, en esos 6 años, el cobre nunca superó los US\$2 la libra, y crecíamos al 5%, al 6%, al 7%, y nos sobraba la plata. No teníamos que hacer reformas tributarias ni ninguna cosa rara", dijo, refiriéndose al crecimiento durante el gobierno del Presidente Gabriel Boric, que ha estado más cerca del 2%, con un precio del cobre -uno de los principales impulsores de la economía local- mucho más alto: sobre el US\$4 la libra.

Sobre las proyecciones de crecimiento para la próxima década, cercanas al 1,9%, dijo que "me rebelo profundamente, porque lo hemos hecho (crecer más, en su mandato) y este país lo puede hacer" de nuevo, comentó entre aplausos de los participantes del evento. Entre los asistentes del evento estuvo el presidente de Icare, Holger Paulmann; el ministro de Hacienda, Mario Marcel; los economistas Ignacio Briones, Óscar Landerretche, Raphael Bergoening y Rolf Lüders; y las líderes gremiales de los empresarios Rosario Navarro (presidenta de Sofofa) y Susana Jiménez (CPC).

"El año pasado viajé hartito, como siempre, y estuve en varios foros internacionales (...) Y al final de las últimas copas... o cafés, a uno le preguntan, ¿Qué pasa en Chile? ¿Qué pasó en Chile? Y uno no haya qué explicar", comentó, sobre las dudas de empresarios internacionales en cuanto a permisología y alza de delincuencia en el país.

"No más Pymes políticas. Lo digo aquí. La reforma al sistema político es indispensable. Todos hablan del tema, pero no se concreta nada. Alguien tiene que ponerse firme en algún momento y decir si esto va o no va. ¿Cuántos proyectos importantes ha sacado este Gobierno? Se cuentan con los dedos de la mano", agregó.

"¡Se necesita voluntad política!", dijo Frei, y golpeó la mesa del podio donde exponía, agregando que "siempre va a haber gente que se va a oponer a todo", pero que había que llevar a cabo reformas igual.

"En mi gobierno (...) crecíamos al 5%, 6%, 7% y nos sobraba la plata. No teníamos que hacer reformas tributarias ni ninguna cosa rara", dijo.



Frei expuso hoy en la mañana en Icare.



El exmandatario saluda a Hernán Larraín. Atrás, el economista Óscar Landerretche.



El expresidente Eduardo Frei y el presidente de Icare, Holger Paulmann.



Entre los asistentes y presentadores estuvo el ministro de Hacienda, Mario Marcel.

Sobre el escenario internacional, comparó los plazos de años de permisos y construcción de proyectos de inversión en Chile con los de Estados Unidos, graficando con la construcción del gran Data Center de xAI, la firma del empresario norteamericano Elon Musk -"un hombre muy importante hoy en el mundo, y peligroso también", advirtió Frei-, que sólo tomó 122 días en tramitarse y erigirse por completo en el área sur de Memphis, en

ese país.

"Mucho se ha hablado de que Chile tendría que optar por alguna de estas dos potencias económicas, pero eso sería una locura. Jamás hay que volver a atrás y obligarnos a tomar una posición de si nos vamos con EE.UU. o China", agregó.

Marcel: cosas que podrían sumar al crecimiento

En cuanto a propuestas específicas

para solucionar estos problemas, el exmandatario anduvo más bien débil. En cambio, en la presentación anterior, el ministro Marcel se refirió a algunos factores que deberán ser discutidos en el futuro, y que no son parte del "Pacto por el Crecimiento" del Gobierno: las exportaciones, que si bien han subido en el último año, han seguido una tendencia a la baja en las últimas dos décadas; los riesgos para el crecimiento de una población que envejece; un comercio global desalentado por Donald Trump y una posible guerra comercial; aumentar las licitaciones en obras públicas, entre otras cosas.

Marcel comentó que, en base a estimaciones de la Comisión Marfán, la reducción de dos puntos al impuesto que pagan las empresas podría sumar 1,2% al PIB en 10 años, los proyectos de permisología del Gobierno otros 2,4%, el desarrollo de industrias de energías limpias e hidrógeno verde un 1,1% y un mayor desarrollo del litio un 2,8%. El aumento de la participación laboral femenina, podría sumar otro 1,8% al crecimiento equivalente por una vez.